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今年夏天，多项国际篮球赛事集中

举行，中国各年龄段多支队伍远赴海外

训练参赛，积累了不少经验，也遇到了一

些挑战。

男篮国家队先后参加了世界杯亚大

区预选赛、2022 年亚洲杯等比赛，世预赛

成绩暂居小组第二位，但亚洲杯仅获得

第八名。在 U18（18 岁以下）男篮亚锦赛

中，在澳大利亚队、新西兰队缺席的情况

下，中国队获得第三名；在 U18 女篮亚锦

赛中，中国队小组赛接连失利，尽管晋级

决赛，但大比分负于澳大利亚队。

长期以来，站上亚洲篮球赛事最高

领奖台，既是中国篮球的自我要求，也是

国内球迷的热切期盼。随着澳大利亚篮

球和新西兰篮球加入亚洲赛区，以及其

他竞争对手实力提升，中国篮球各支队

伍冲击亚洲冠军增加了难度。

外部竞争加剧，也使得中国篮球长

期存在的问题凸显。球员基本功不牢，身体对抗能力差，队

伍技战术存在短板，青训基础相对薄弱……这些问题影响

了中国篮球提升实力。U18 女篮主教练李昕坦言：“与亚洲

强队相比，在球员移动能力、对球的掌控、技术串联以及整

体战术意识方面，我们都落后了。”

中国篮球各支队伍在近期赛场上的表现起伏较大，成

绩不理想。对球员、教练员而言，问题不能留到国家队解

决，要回到日常联赛中、回到球队中加强训练。对篮球管理

者来说，既要有直面挑战的清醒和勇气，更要有解决问题的

决心和办法，更关键的是狠抓落实。

看待中国篮球运动的发展，不仅要看高光时刻的表现，

更要看身处逆境时的状态。中国篮球经历过 2013 年男篮

亚锦赛跌落至第五名的低谷，也经历过女篮遇到竞争对手

多年不胜的不顺，但都在刻苦训练、补齐短板之后重夺亚洲

冠军。球迷对中国篮球的关注和支持，不仅因其在顺风顺

水时能够高歌猛进，更因其在遇到困难时能够直面挑战、顽

强拼搏直至战胜困难、获得成长，这也是中国篮球在落后局

面下坚定信心、奋起直追的动力源泉。
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球迷对中国篮球的关
注和支持，不仅因其在顺
风顺水时能够高歌猛进，
更因其在遇到困难时能够
直面挑战、顽强拼搏直至
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是中国篮球在落后局面下
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据新华社贝尔格莱德 9 月 14 日电 （记

者张修智）14 日，在贝尔格莱德进行的 2022
摔跤世锦赛女子自由式 65 公斤级决赛中，中

国选手龙佳夺得一枚银牌。

龙佳的决赛对手是 2021 年世锦赛银牌

得主、日本选手森川美和。整场比赛，龙佳防

守严密，让森川美和在技术分上颗粒无收。

第二节龙佳进攻非常主动，一度做出后倒背

动作将对手摔倒在地，可惜没有及时做出后

续动作，失去了绝佳的制胜机会。最终，森

川美和获得一个边界得分和一个罚分，以 2∶0
胜出。

龙佳赛后表示，对手在细节的处理与场

上节奏的把握上比自己好，而自己技术相对

粗糙一些，对手的针对性练习也更好些，这些

都是自己今后需要加强的地方。

教练张崇瑶很满意龙佳在场上的表现，

认为龙佳在做出后倒背动作的时机方面把握

得不错。他表示，今后除了技战术，还要强化

她的心理训练，在机会面前要大胆、果断。

摔跤世锦赛龙佳获女子自由式65公斤级银牌
本报北京 9 月 15 日电 （记者孙龙飞）

世界乒乓球职业大联盟（WTT）14 日宣布，

WTT 冠军赛澳门站比赛和 WTT 世界杯决

赛将于今年 10 月相继在中国举行。

WTT 冠军赛澳门站比赛将于 10 月 19
日至 23 日在中国澳门举行。届时，国际乒

联 8 月 23 日公布的世界排名前 30 位的男、

女运动员，以及男、女各两名外卡选手将参

与角逐。该站比赛是运动员获得排名积分、

晋 级 2022 年 WTT 系 列 赛 收 官 之 战 ——

WTT 世界杯决赛的最后机会，世界杯决赛

将于 10 月 27 日至 30 日在河南新乡举行，届

时，将有世界乒坛的男、女各 16 名高手同场

竞技。

国际乒联执行副主席、WTT 董事兼理

事会主席、中国乒协主席刘国梁表示，成都

世乒赛团体赛 10 月结束后，两项重磅赛事

继续在中国举行，意味着国内乒乓球的热潮

将会延续很长一段时间，这对乒乓球运动的

推广非常有益。

世界乒联世界杯决赛将在新乡举行

冬奥新周期的短道速滑国家训练营渐近

尾声。在与国家队众多高水平选手的竞技交

流中，来自上海黄浦区圣巴体育俱乐部的张

柏浩表现可圈可点。他在 25 公里跑第一次

测试中排名第一，随后又凭借出色表现获得

了留营参加训练的机会。他说：“从优秀运动

员身上我学到了很多，也要以更高的标准要

求自己。”

随着冰雪运动“南展西扩东进”走向深

入，上海冰雪运动迅速发展。2021 年，上海市

民参与冰雪运动达 380 万人次，相比 2017 年

的 60 万人次有了大幅增长。一批“好苗子”入

选冰雪项目国家训练营，冰雪运动从项目普

及到培养竞技人才的平台正在积极搭建。

因地制宜，培养更多好苗子

在上海黄浦区圣巴体育俱乐部负责人顾

卫峰看来，俱乐部的队员能入选国家训练营，

对俱乐部发展起到了激励作用。他说：“我们

的教练和队员都按照国家队的标准制定训练

计划，进行日常管理。我们学到了很多好的

经验，回去以后也能针对不足进行调整。”

据顾卫峰介绍，俱乐部的主办方此前深

耕 轮 滑 项 目 ，有 近 20 年 的 轮 滑 推 广 经 验 。

2017 年，北京冬奥会筹办带动了冰雪运动的

发展，他对俱乐部的未来有了新的规划：“轮

滑是很多冰上运动的辅助训练方式。推广好

‘轮转冰’，既符合上海这座南方城市的特色，

也能为冰雪运动挖掘更多后备人才。”2020

年，俱乐部组建了短道速滑队，积极为轮滑选

手“转型”冰上项目创造条件。

在上海飞扬冰上运动中心，上海市 U18
（18 岁以下）男子冰球队的集训正在紧张进

行 。 依 托 专 业 冰 场 及 师 资 力 量 ，俱 乐 部 自

2013 年以来，不断为培养高水平选手进行积

极探索。2018 年，俱乐部向短道速滑国家集

训队输送了 8 名年轻选手。

在俱乐部创始人、中国首位冬奥会金牌

获得者杨扬看来，北京冬奥会的筹办和举办，

让国内冰雪运动发展步入“快车道”，特别是

受益于冰雪运动“南展西扩东进”的深入实

施，一些南方城市填补了项目空白。

多方合力，探索发展新路径

社会化，是上海冰雪运动发展的一个特

点。据上海市冰雪运动协会会长严家栋介

绍，近年来，上海冰雪运动已逐步探索出政府

支持、社会力量参与的发展之路：“政府扶持、

推动冰雪运动发展，同时为冰雪运动协会和

社会组织发挥作用搭建平台。”

2021 年 9 月出台的《上海市体育发展“十

四五”规划》将加快发展冰雪运动列为上海

“十四五”期间体育发展主要任务之一。利用

商场、商业区及周边场地开展冰上运动，近年

来在上海成为一道风景。依托不同空间特

点，各类不同形态的冰雪运动场地，如城市滑

雪空间、冰上体验中心等不断涌现，满足了人

们的冰雪运动需求。同时，一批冰雪运动俱

乐部落户上海，并逐渐形成规模。

“以前大家更多的是出于好奇，进行‘体

验式’滑冰。现在愿意持续学习一项冰雪运

动技能的人越来越多，短道速滑、冰球、花滑

等项目都很受欢迎。”上海飞扬冰上运动中心

教学部助理孙思思表示，筹办北京冬奥会让

越来越多的人了解并喜爱冬季项目，北京冬

奥会后，大众对冰雪运动依然保持了很高的

参与热情。

满足大众的运动需求，激发广大爱好者

的参与积极性，很多俱乐部在推广冰雪运动

的同时，也为自身发展赢得了新的空间。

去年 10 月开放的上海黄浦滨江滑板极

限公园在设计建设阶段特别设置了轮冰共用

场地，以实现“三季滑轮滑、一季滑冰雪”。作

为项目推进方之一，顾卫峰说，去年冬季，这

里成了上海最热门的户外冰场，吸引了众多

年轻人到此“打卡”。“不仅日场，连夜场都常

常‘爆满’。这个特别的设计不仅满足了大众

多样化的运动需求，也实现了场地的四季运

营，一举两得。”

夯实基础，冰雪运动进校园

青少年是冰雪运动发展的基础和未来。

《上海市体育发展“十四五”规划》提出，到

2025 年 ，上 海 全 市 冰 雪 运 动 特 色 学 校 达 到

100 所，校园内常年参与冰雪运动的队伍和

兴趣小组达到 1000 支，每年青少年学生参加

冰雪运动和普及培训超过 100 万人次。

在上海，“冰雪运动进校园”将冰雪运动

的种子播撒到广大青少年心中。几年前，飞

扬冰上运动中心与毗邻的新世界实验小学合

作，帮助学校组建花样滑冰队列滑队，建立冰

球、队列滑训练基地，孩子们的体育课也常

“搬”到冰场里。

“我们目前和临沂二小、清流中学、新世

界实验小学等多所学校都有教学合作，为学

校提供专业冰场和教练，一年四季，学生们都

可以接受专业指导。”孙思思说，俱乐部也常

组织教练带着装备走进校园，将冰雪项目送

到孩子们身边。

2018 年开始，上海市教委联合上海市冰

壶协会推动“冰壶运动进校园”，利用便携式

的仿真冰雪赛道作为装备补充，将冰壶课程

推广到全市 100 多所学校。自去年底，上海

部分小学借助室内的滑雪模拟机，尝试开设

滑雪课，让很多孩子体验到滑雪的乐趣。

多年耕耘，成效显著。孙思思说：“2020
年，参加短道速滑比赛的小选手已经有 200
多人，还有 8 支冰球队、4 支队列滑队参赛，比

赛具备了一定规模和影响力。”

目前，上海的青少年冰雪赛事已经涵盖

了冰球、花样滑冰、冰壶、短道速滑等多个项

目。孙思思认为，高水平赛事不仅可以调动

青少年的训练热情，也有利于培养和发现“好

苗子”，“为孩子们创造好的训练环境需要学

校 、家 庭 和 社 会 专 业 机 构 等 各 方 的 共 同 努

力。项目发展走好从普及到提高的每一步，

也是为冰雪运动未来发展打基础。”

上海积极探索冰雪运动跨越式发展路径—

搭建新平台 铺就快车道
本报记者 季 芳 李 洋


